

神奈川大学資格教育課程通信

第 33 号

編集・発行 神奈川大学資格教育課程協議会
〒221-8686 横浜市神奈川区六角橋3-27-1
☎045-481-5661(代) 内4237

委員会事務局に配置とされているにもかかわらず、実際の市町村における社会教育主事の配置が6796人（平成8年）から2521人（平成23年）と、15年間で63%も減少したという状況があるからである。本学の社会教育課程も同じ状況にあり、課程を履修する意義について、「履修要覧」では次のように述べている。

「社会教育主事の職は、数が非常に限られていて、就くことができる可能性が極めて少ない職です。しかし、社会教育課程（特に、地域の活動に実際に参加し、地域のおとなと関わる「実習」）を履修することは、次のような意義があります。



「アクティブ・ラーニング」を めざした教育実践の報告

人間科学部教授
社会教育課程
入江直子

- ①「社会教育に関する職」
（文化・スポーツ産業等）
に求められる力をつける
ことができる

②市民のボランティア活動
やNPO活動の実際を知

A portrait of Professor Toshiya Honda, a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a light blue button-down shirt. He is smiling slightly and looking directly at the camera. The background is a soft-focus outdoor scene with greenery.



ボランティア活動のススメ

助教課程學部營經

望月耕太

2015年4月に本学の
経営学部（教職課程）に着
任いたしました。「教育方
法論」「学校ボランティア
演習I・II」等の授業を担
当しております。神大に着

動のススメ	任して、早くも1年が経とうとしております。教職員の皆様に支えられつつも、意欲のある学生から刺激を受ける毎日という、とても充実した時間を過ごします。
私は大学時代、学校の教師を目指し、教育実習やボランティア活動に参加していました。それらの活動を通じて、教師の役割について	で、考えが大きく変わった。以前はパーソンのように何で起きる人が良い教師だといましたが、実際にされている教師は、仲先生と相談をしながら進めていくことがであります。そこで、不器用ながひとり一人の子どもたちを真摯に向き合っている先生でした。

る経験でもで
考へ
尊敬の間の仕事
ときる
からも
たちと
人で
の勤
が、本
ボラ
盛ん
いま

す。活動に参加している学生達の様子から、こういった活動は、教育者としてだけではなく一人の人間として成長するチャンスに溢れています。

このような活動を継続しさらに充実させていくためには、本学の教職員の努力ははもちろんのこと、神大生に関わってくださる関係機関のご協力が必要不可欠です。今後とも皆様のご協力を心よりお願い申し上げます。

表1 2015年度教職課程登錄者・内諾者・教育実習者数

	1年次	2年次	3年次		4年次			大学院		科目等履修生	
	仮登録	本登録	本登録	内諾	本登録	内諾	実習	内諾	実習	内諾	実習
法学部	45	32	36	11	40	3	13	0	1	0	2
経済学部	80	43	51	19	75	5	16	0	0	1	1
経営学部	22	14	11	3	17	1	3	0	0	0	0
外国語学部	67	29	40	25	69	7	26	0	2	2	0
人間科学部 (心理発達、 人間社会コース)	93	12	25	6	19	0	7	0	0	0	1
人間科学部 (スポーツ 健康コース)		70	63	40	88	2	55	0	0	0	4
理学部	123	86	95	39	116	10	23	1	5	2	4
工学部	75	47	47	8	51	2	11	0	0	1	1
計	505	333	368	151	475	30	154	1	8	6	13

注：1.「内諾」は2016年度教育実習の「内諾」を示す。
2.「実習」は2015年度教育実習を示す。

注：1.「内詔」は2010年度教育実習の「内詔」
2.「実習」は2015年度教育実習を示す。

表2 2016年度教員採用者数

	在学生	卒業生
法学部	1	2
経済学部	1	1
経営学部	1 (1)	2
外国語学部	5	4
人間科学部 (心理発達、 人間社会コース)	0	1
人間科学部 (スポーツ 健康コース)	2	2
理学部	2	9
工学部	0	4
計	12 (1)	25

注：（）は内数で、私立学校採用者を示す。

育課程の卒業生は2009年が最後となつた。合同の合宿は、お互いとても貴重な経験であった。

このようなカリキュラム改革を経て、現在の社会教育課程における学習は、以下のようになつてゐる。

「1年次で入門的な学習（生涯学習論）をし、2年次で施設見学と現場での実習を通して現場を知り、3

月」「女性学」「若者文域」に詳しい非常勤講師頼いした（1999年
には、現場での「実習」を早い段階で経験し、
に関わりながら学習を
られるように、「社会実習」を新たに開設し

年次ではグループで現場に出かけて事業の企画・運営に関わって職員の仕事を実践的に学ぶ、という『現場で学び、実践力を養う』ことをめざしている」(資政教育課程通信)第32号より)

2015年度各課程活動報告

教職課程

2015年度の教職課程は、望月耕太先生を専任スタッフにお迎えしスタートしました。【1面参照】。望月先生は経営学部所属(湘南ひらつかキャンパス)ですが、横浜キャンパスでも「教育方法論」を担当され初々しい1年次生の姿が目立つ4月は駆け足で過ぎてきます。1年次生の多くは、「教育原論」「教育心理学」「教育と社会」を履修し、2年次からは「教育法」「教育原論」「教育心理学」「教育課程論」「教育方法論」、そして「生徒指導論」「特別活動論」「道徳教育論」などを履修していきます。

3年次には「教育相談」に関する科目や、「教育実習指導I」(後学期)などを履修し、4年次に備えます。

5月末頃からは、6月中旬を中心多くの4年次生が教育実習に向かいます。

実習校で3週間のご指導を受け【3面参照】、7月に帰って来る学生の顔つきはどこか違います。夏の教員採用試験に向けた対策も熱を帯びてきます。

教員採用試験対策

4年次生は、2014年夏頃から専門教養対策・教職教養対策・論作文に関する

講座、ならびに模擬試験を受けて対策を重ね、春を迎えました。この間横浜キャンパスでは、2015年度は、「教職生生活のふり迷いや受験直前の悩みなどをアドバイザー」(元中学校長)に相談できる体制を取りました。初年度にもかかわり、学生サポートをひとつ加えることができました。

7月には一次試験を迎え、二次試験対策を実施し、前学期が終わります。

前学期末には、7月17日(金)6限(18時)に、日頃より学生をボランティアとして受け入れてくださっている近隣の小・中学校の校長先生を中心とした方々を横浜キャンパスにお招きして、学生および本学教員との交流会を実施しました。学生は、日頃お世話になっている学校の先生方を前に、日常の大手授業よりも幾分張り切って報告に臨み、先生方からはさまざまご助言を励ましていただきました。

夏休み期間には、8月10日(月)・11日(火)に、

教員免許状更新講習

教員免許状更新講習は、2014年夏頃から専門教養対策・教職教養対策・論作文に関する

講座、ならびに模擬試験を受けて対策を重ね、春を迎えました。この間横浜キャンパスでは、2015年度は、「教職生

生活のふり返り、教育の最新事情を学ぶ」ことをテーマとし、まずは受講される先輩方各自の教員生活のふり返りを少人数で聴き合いました。講義「学校内外の連携協力」「子どもの変化についての理解」「学校を巡る状況の変化」「教育政策の動向理解」についても、各グループに配置したファシリテーターのサポートのもと、受講者の熱心な議論が繰り広げられました。

なお、社会教育課程の履修者全員を対象にした特別講義を以下の通り開催した。



「教職実践演習（中学・高校）」のミニゼミ発表の様子

学校ボランティア交流会

2015年度実施の教員採用試験合格者は横浜と湘南ひらつかの両キャンパスを合わせて37名(うち現役合格12名)となりました。現役合格者には、次年度に教育実習と採用試験を控える3年次生に向けて経験を話してもらいました。【4面参照】。

5年次頃からは、6月中旬を中心多くの4年次生が教育実習に向かいます。実習校で3週間のご指導を受け【3面参照】、7月に帰って来る学生の顔つきはどこか違います。夏の教員採用試験に向けた対策も熱を帯びてきます。

教員採用試験結果

夏の二次試験を終え、秋には結果が発表されました。

こうして教職課程の1年が過ぎていきます。最後に、

015年度実施の教員採用試験合格者は横浜と湘南ひらつかの両キャンパスを合計12名となりました。

合格者には、次年度に教育実習と採用試験を控える3年次生に向けて経験を話してもらいました。【4面参照】。

5年次頃からは、6月中旬を中心多くの4年次生が教育実習に向かいます。実習校で3週間のご指導を受け【3面参照】、7月に帰って来る学生の顔つきはどこか違います。夏の教員採用試験に向けた対策も熱を帯びてきます。

2015年度の教職課程は、望月耕太先生を専任スタッフにお迎えしスタートしました。【1面参照】。望月先生は経営学部所属(湘南ひらつかキャンパス)ですが、横浜キャンパスでも「教育方法論」を担当され初々しい1年次生の姿が目立つ4月は駆け足で過ぎてきます。1年次生の多くは、「教育原論」「教育心理学」「教育と社会」を履修し、2年次からは「教育法」「教育原論」「教育心理学」「教育課程論」「教育方法論」、そして「生徒指導論」「特別活動論」「道徳教育論」などを履修していきます。

3年次には「教育相談」に関する科目や、「教育実習指導I」(後学期)などを履修します。

5月には一次試験を迎えて、二次試験対策を実施し、前学期が終わります。

前学期末には、7月17日(金)6限(18時)に、日頃より学生をボランティアとして受け入れてくださっている近隣の小・中学校の校長先生を中心とした方々を横浜キャンパスにお招きして、学生および本学教員との交流会を実施しました。学生は、日頃お世話になっている学校の先生方を前に、日常の大手授業よりも幾分張り切って報告に臨み、先生方からはさまざまご助言を励ましていただきました。

夏休み期間には、8月10日(月)・11日(火)に、

教員免許状更新講習は、2014年夏頃から専門教養対策・教職教養対策・論作文に関する

講座、ならびに模擬試験を受けて対策を重ね、春を迎えました。この間横浜キャンパスでは、「教職生

生活のふり返り、教育の最新事情を学ぶ」ことをテーマとし、まずは受講される先輩方各自の教員生活のふり返りを少人数で聴き合いました。講義「学校内外の連携協力」「子どもの変化についての理解」「学校を巡る状況の変化」「教育政策の動向理解」についても、各グループに配置したファシリテーターのサポートのもと、受講者の熱心な議論が繰り広げられました。

なお、社会教育課程の履修者全員を対象にした特別講義を以下の通り開催した。

・5月19日「福島県飯館村の現在」(藤井一彦・飯館村住民)

・5月21日「多様な『性』の現在」(福島光生・ライター)

・6月18日「性同一性障害」(虎井まさ衛・作家)

・7月7日「『子育て』と

・7月14日「性同一性障害」(福島光生・ライター)

・6月21日「多様な『性』の現在」(藤井一彦・飯館村住民)

・5月21日「性同一性障害」(虎井まさ衛・作家)

・6月18日「性同一性障害」(福島光生・ライター)

教職課程 教育実習記録より

2015年度、教職課程では175名が教育実習を行いました。教育実習期間中、実習生は日々の振り返りや気づきを一冊の「教育実習記録」にまとめ、指導教諭へ毎日提出し指導・助言を受けています。その中から、実習生3名の活動記録をご紹介します。

理科の授業では8回中6回実験の授業をやらせていただき、演示実験では生徒への見せ方、好奇心のくすぐり方を学びました。そして、まだまだ勉強しなくてはいけないことがたくさんあることがわかりました。また、生徒実験の際、時間配分の難しさを知り、そこに持つていてくれたのが勝負なのだと思いました。また、今回の実習の実験は薬品やガスバー

ナーといった中学生にしては危険なものを取り扱うことが多く、生徒の安全をしっかり確保するために教師自身もしっかり気を配り、生徒にもケガをしないようにしっかりと注意を喚起していくのが非常に難しいことがわかりました。

毎日、自主學習ノートとスマイルライフ(毎日日記)を点検していて、私が疑問に思っていることを書くと、次の日返事をくれたり、

授業において、机間指導の際、声をまめにかけることで、分からぬことをきてくれたり、取り組んでいない子にもアプローチでまめに声かけをしようと

思います。

前日までに指導案とともに板書計画も作成し、毎

時間の授業をどのように

進めしていくか、何を生徒

に理解させたいかを明確

にしていました。また学

級では提出物のチェック

を欠かさず行い、生徒の

方や学校職員の方々、生徒や教育に対する姿勢は私にとっての目標であり、勉強に楽しみでした。スマイルライフで毎日子どもたちとやりとりできたことはすごくコミュニケーションをとる上で役に立ったし、子どもたちを知るのに良いと思いました。

授業において、机間指導の際、声をまめにかけることで、分からぬことをきてくれたり、取り組んでいない子にもアプローチでまめに声かけをしようと

思います。そのためにメリハリをはつきりさせ、始まりと終わり、注目させる時もまめに声かけをしようとした。

部活動では野球部、陸上部の生徒に対しても、技術的な部分でアドバイスを送り、生徒の意欲を高めました。

今回の教育実習を通して、教師になりたいという思いを強くしたと聞いています。その思いを叶え、いつの日かまた同じ職場で仕事をする機会が来ることを心待ちにしています。

教育実習記録 指導助言欄より

新潟県M中学校

指導助言欄からは、実習校の先生方より厳しくも温かいご指導を受けました。

真摯な態度で生徒に接しており、3週間という短い期間でありながら生徒に信頼される教科指導、学級指導を行ってくれたことに感謝しています。

教科指導においては、前日までに指導案とともに板書計画も作成し、毎時間の授業をどのように進めていくか、何を生徒に理解させたいかを明確にしていました。また学級では提出物のチェックを欠かさず行い、生徒の

博物館実習を終えて 歴史民俗資料研究科博士前期課程2年 岡本 夏実

重要な仕事であるとわかり、学芸員が担う役割の多様さを感じた。

館務実習は、強いて言えばまだ「体験」の段階であり、その後の自分が何をどのように学んでいくかが重要な課題であると思う。10日間の実習で学んだことを糧に、資料と向き合う際にも、適切かつ臨機応変な対応のできる学芸員を目指したい。

2015年度、学芸員課程では19名が館務実習を行いました。

2015年度、学芸員課程では19名が館務実習を行いました。

これまでの準備の成果を出し切って楽しく授業をすることができた。

実習をいい形で終えることが出来たのは、準備期間から力を合わせてきた仲間と、これまで指導して下さった先生のおかげである。心から感謝しているし、「このメンバーで実習ができるよかった」と強く思う。

この大きな第一歩を活かし、4月からは1人の日本語教師として日本にいる外国人の力になっていきたい。

今回、実習生として受け入れて頂いた行田市郷土博物館は、埼玉県行田市の歴史と文化をテーマとした博物館である。取り扱う分野は歴史、考古、民俗、美術と幅広く、定期的に体験学習プログラム等も実施されている。

実習では、歴史、考古、民俗、美術の各分野における資料の取り扱いや展示方法について学んだり、子供向けの体験学習運営を補助

するなど教育普及活動に参加したりと、非常に多くの経験をさせて頂いた。特に、実物資料を触りながらの作業は緊張したが、資料に触れ初めてわかることも多く、大変勉強になった。また、地域の資料を収集保存することについてのお話や、体験学習の補助などを通じて、地域住民の方々とのコミュニケーションを取ることで、地域に根差した博物館の学芸員にとって非常に

大切な役割だなと改めて感じた。また、この経験をもとに、今後はより多くの人に博物館の魅力を伝えることができるようになることを目標としている。

2015年度、学芸員課程では19名が館務実習を行いました。

これまでの準備の成果を出し切って楽しく授業をすることができた。

実習をいい形で終えることが出来たのは、準備期間から力を合わせてきた仲間と、これまで指導して下さった先生のおかげである。心から感謝しているし、「このメンバーで実習ができるよかった」と強く思う。

この大きな第一歩を活かし、4月からは1人の日本語教師として日本にいる外国人の力になっていきたい。

これまでの準備の成果を出し切って楽しく授業をすることができた。

実習をいい形で終えることが出来たのは、準備期間から力を合わせてきた仲間と、これまで指導して下さった先生のおかげである。心から感謝しているし、「このメンバーで実

先輩から後輩へのメッセージ

～教員採用試験合格者より～

横浜市 中学校 社会 合格

「教員としての自分を知る」

法学部自治行政学科4年 井上 恵理

「もし授業中に生徒が授業と関係のないことをしていたら？」アシスタントティーイヤーを始める前にこう聞かれた。「その場ですぐに注意をする」「なぜそのようなことをするのか生徒の話を聞く」と答えていたと思います。それが教員として当たり前だと思っていました。

しかし、中学校のアシスタントティーイヤーを始めて、この当たり前のことができる自分を知りました。どうのような言葉で注意をすればいいのか分からず、注意をしたり話を聞こうとしたりしても生徒に拒绝され、といった様々なこと

で、この当たり前のことができる自分を知りました。どういった言葉で注意をすればいいのか分からず、注意をしたり話を聞こうとしたりしても生徒に拒絶され、といった様々なこと

を磨く上で大切なことは、勉強はもちろんのこと、友人ともたくさん遊び、学校生活を一生懸命楽しむことだと思います。人との関わりの中で学べることはたくさんあります。私は学校ボランティアを通じて、現場の先生や子どもたちから、先生としての態度や子ども

への声かけなど、私自身の課題に気づかされました。

最後になりますが、将来

に生徒に自慢できるようになります。みなさんが教壇に立った時に生徒にしかできない時間をぜひ今だけしかない時間で全力で楽しんでください。

神奈川県 中学校 英語 合格

「出会い」

外国語学部英語英文学科4年 桜井 素雅

こう聞かれたら「その場ですぐに注意をする」「なぜそのようなことをするのか生徒の話を聞く」と答えていたと思います。それが教員として当たり前だと思つ

して、いくごとに、少しずつ教員としての自分を高めていくことができました。

教員になる前に生徒と関わる機会をいただき、さらに生徒や自分のことを少しでも知ることができます。大学にいるだけでは、教員としての自分の資質を知ることは難しいと思います。

「生徒は教師という人間に出会うのであって、教材と出会うのではない」これでは私が英語教育に関する本を読んだときに印象に残った言葉で、教科の好き嫌いは担当教師の持つ魅力や人間性による影響が大きいことを意味します。

私は大学4年間で、人間性を高めるために、教師として生徒の前に立って恥ずかしくない自分になるため、3つの出会いを通して

に参加し、現場で活躍する先生方からも学ぶことができました。3つ目は「生徒」との出会いです。学校ボランティアでの実習、教員採用試験などの講座で、教員としての自分の資質を知り、力を高めていく

成長することができました。1つ目は「本」との出会いです。学校教育や英語授業に関する本を読み、専門的な知識を習得することができました。また、日本文学の名作といわれる本を読み、教養を身につけてきました。

2つ目は「先生」との出会いです。高橋一幸教授（外国語学部）にはFYSのときからお世話になり、英語教師としての師魂を教わりました。また、研修会に、3つの出会いを通して

「保健体育の教師に絶対になる」という目標を掲げました。そのため、教職の授業やゼミ活動に熱意をもって取り組みました。授業の内容を学ぶだけでなく、講義してくださる先生方の授業構成や仕草などからも学ばせていただきました。

また、3年次生から母校で学校ボランティアをやらせいただき、先生方の動きや生徒との接し方を学ぶとともに、生徒たちから学ぶことも多くあり、授業

は、子どもたちとともに過ごしました。学習支援ボランティア、学校ボランティア活動などに参加してきました。ピアノを弾いたり、折り紙を教えたり、勉強を教えたり…。教えたときに「ありがとう」「わかった！」と言ってもらえることがうれしくて、それが私の原動力になっていたと思

いました。生徒一人ひとりと誠実な心で向き合っておりました。

4月から教壇に立つにあたり、今まで学んできたこ

とに自信と誇りを持ち、「生徒と共に成長し続ける教師」でありたいと思います。

師への道は確固たるものに

あります。生徒と一緒に成長する中で、私の教

師への道は確固たるものにあります。

アや教育実習でいろいろな

先生方からもも学ぶことができました。

3つ目は「生徒」との出

会です。学校ボランティ

アや教育実習でいろいろな

先生方からもも学ぶことができました。

3つ目は「生徒」との出